



¡Que Zacatlán nos una!

PEPE MÁRQUEZ
PRESIDENTE MUNICIPAL DE ZACATLÁN
Cambiando Vidas

2
SEGUNDO
INFORME
GOBIERNO MUNICIPAL
2021-2024



El presidente municipal de Zacatlán, Pepe Márquez, rindió su Segundo Informe de Gobierno destacando los siguientes temas, correspondientes a los 5 Ejes que conforman el Plan Municipal de Desarrollo:



SEGURIDAD

- El resultado más importante durante el año que se informa es la disminución de los delitos que afectan la vida e integridad, así como la libertad personal y la seguridad sexual.
- De acuerdo con el Sistema Nacional de Seguridad Pública, al corte del 31 de agosto de 2023, el homicidio doloso disminuyó en 73% al pasar de 11 eventos en el primer año a 3 en el actual, así el delito de violación disminuyó 52%; en lo que se refiere a lesiones dolosas, se reporta un disminución del 18%.
- Se atendieron más de 4 mil llamadas de emergencia, 519 infractores fueron presentados al juez calificador por faltas administrativa y recuperamos 13 vehículos con reporte de robo.
- Se han realizado 51 evaluaciones de control y confianza a elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana; se llevaron a cabo 53 capacitaciones, elementos policiales y 95 policías se han acreditado en estado de fuerza.
- Recibimos en comodato por parte del gobierno del estado 13 patrullas, 10 armas largas, 10 armas cortas y 10 chalecos antibalas.
- En el Congreso estatal de Tiro Policial 2023, orgullosamente la policía Adriana Pérez Hernández, clasificó al nacional.
- Se construyó la primera etapa de las instalaciones de la Guardia Nacional, en San Joaquín Tomatlán, y serán las primeras de este tipo en el estado.
- La Patrulla Naranja, Unidad Especializada en el Combate a la Violencia de Género, ha dado cumplimiento a 217 Medidas de Protección y atendió mil 941 visitas domiciliarias.
- La Red Violeta cuenta con más de 350 integrantes, en 8 instituciones educativas.
- Se cuenta con 25 puntos seguros para mujeres que se sienten en peligro.

Reconstrucción de viviendas debido al incendio forestal en la Zona de San Miguel Tenango:

- 14 casas se están construyendo y se lleva un avance de 100% en obra civil: sólo faltan montes y techos, ventanas e instalaciones eléctricas y tres casas requieren de ubicación. Las casas las están construyendo los afectados.
- Se restableció el servicio de luz, el servicio de agua potable y se reabrieron caminos en las zonas afectadas.



DESARROLLO RURAL

- En lo que respecta al campo, han sido puestos en marcha los proyectos estratégicos con el gobierno Federal, estatal y municipal, con una inversión de 28 millones 901 mil 750 pesos, duplicando la inversión de año 2022.
- Se trabaja en el desarrollo de capacidades en los medianos y pequeños productores, la tecnificación del campo, el encadenamiento en cada cadena productiva (manzana, granos y cereales, aguacate, berry, café), perteneciente al municipio.
- Del Programa de Conafor, el ayuntamiento y Sozapaz, con un monto de tres millones 888 mil pesos, se reforestó y conservó el suelo, el agua y el manejo de bosques en los ejidos forestales participantes, y un proyecto productivo de turismo, en el ejido de Tepeixco, con una inversión de cuatro millones de pesos.

MEDIO AMBIENTE

- El principal problema para el presente y el futuro de Zacatlán es el abastecimiento de agua potable. Por esa razón, nos pusimos como meta la reforestación de un millón de árboles; en este año, se llevaron a cabo 56 reforestaciones comunitarias en áreas prioritarias para la recarga de mantos acuíferos con visión de microcuenca, con el apoyo y participación de más de cuatro mil 480 voluntarios, de este programa, se plantaron 185 mil árboles y más de mil magueyes pulqueros.
- Zacatlán se ha posicionado como el municipio que históricamente ha reforestado el mayor número de árboles a nivel estatal y nacional, con la reforestación de 700 mil árboles distribuidos en más de 60 comunidades, gracias al apoyo del gobernador Sergio Salomón, a través de la Secretaría de Medio Ambiente, así como del Programa de Conafor y a la iniciativa privada.
- Reciclón Zacatlán 2023 rompió récord en el estado de Puebla con la recolección, acopio y reciclado de 27 mil 630 kilogramos de residuos electrónicos y electrodomésticos, 200 kilogramos de pilas alcalinas y 150 kilogramos de tapitas. Mi agradecimiento y reconocimiento a las organizaciones civiles, instituciones educativas, empresas, autoridades locales, a la parroquia de Zacatlán y comunidades eclesíásticas y a la ciudadanía del municipio.



CULTURA

Como nunca antes en Zacatlán un gobierno apostó por la cultura, por el rescate de nuestras tradiciones. Hemos impulsado políticas públicas y acciones para hacer de Zacatlán la “capital cultural del estado”.

Zacatlán cuenta con un gran patrimonio cultural tangible e intangible, donde el patrimonio industrial es una de las mayores herencias con las que contamos. En este sentido, hemos desarrollado mesas de trabajo con la ciudadanía, realizamos el primer Simposio de Patrimonio Cultural y Edificado, así como el primer Congreso Internacional de Urbanismo y Arquitectura.

Lo anterior son parte de las acciones encaminadas a la búsqueda del reconocimiento y revalorización del patrimonio industrial del municipio, donde el trabajo en conjunto con Incuna y expertos permite participar a Zacatlán en la categoría de Patrimonio Cultural de la humanidad en el área de Patrimonio Industrial de la Unesco.

Un logro importante durante este año es obtener el título de propiedad del Palacio Municipal, gracias al gobierno del estado, para este inmueble propiedad de las y los zacatecos. Impulsamos la cultura y a las y los artistas de nuestro municipio: las danzoneras y danzoneros de Zacatlán obtuvieron el “Premio Nacional por la Preservación y Difusión del Danzón”, otorgado por el Centro Nacional de Investigación y Difusión del Danzón A.C., en Veracruz, cuna danzonera del país.

TURISMO

La principal derrama económica que tiene Zacatlán es el turismo; por ello, al día de hoy, somos uno de los principales Pueblos Mágicos como destino turístico. De acuerdo con Datatur, el crecimiento en afluencia turística ha aumentado respecto al 2021 cuatro veces más, aumentamos en un 125% la infraestructura con la capacidad de alojar a 12 mil personas por noche. De igual forma, la industria restaurantera se ve beneficiada duplicando el número de establecimientos.

Hemos estado presentes en más de 100 eventos de promoción turística, a nivel nacional e internacional, como el Tianguis Turístico en Acapulco y el Tianguis Turístico de Pueblos Mágicos en Los Ángeles, California. Creamos experiencias únicas como: “La Feria de los Muertos”, “Mi pueblito navideño”, “Equinoccio Fest”, “El festival del pulque” y “La blueruta” que detonó como nueva oferta turística para las comunidades productoras de blueberry. En este sentido, trabajamos en lo que será “Mi pueblito típico Jicolapa”, “La ruta del pulque”, y “La ruta del café”.

TRANSPARENCIA

Esta administración demostró ser transparente y eficaz. Durante este periodo se han recibido y atendido 142 solicitudes de información por conducto de las diferentes plataformas y sistemas, recibiendo 32% menos de solicitudes respecto al primer año.

JÓVENES

Nunca antes, como en esta administración, las niñas, niños, adolescentes y jóvenes han sido tomados en cuenta: siete mil 872 personas han sido atendidas en Casa Jóvenes, incrementando en 256 por ciento el número de beneficiarios.

SERVICIOS PÚBLICOS

Para mejorar los servicios públicos, nos dimos a la tarea de escuchar a la ciudadanía. Una de las peticiones más sentidas era la ampliación de las rutas del servicio de basura: ampliamos en 122 kilómetros los recorridos, beneficiando a dos mil 897 familias más.

Respecto al Servicio de Alumbrado Público reparamos y dimos mantenimiento a cinco mil 250 luminarias, además se colocaron más de mil luminarias en el centro, instituciones públicas y educativas.



SALUD

Un reclamo constante es la falta de servicios de salud en las comunidades. Con el programa “Zacatlán Sana”, en el último año se atendieron a seis mil 11 hombres, mujeres, adultos mayores, niñas y niños. Uno de los logros más importante es la construcción de la “Clínica Municipal de Cuautilulco”; esta clínica tiene la especialidad de podología, beneficiando a las personas que padecen diabetes, convirtiéndonos en los primeros en atender este mal. Una necesidad urgente era contar con un Servicio Médico Forense, que cumpliera con los estándares requeridos, el ayuntamiento ha realizado su construcción y lleva un avance de 90%. El equipamiento de éste será aportado por la Fiscalía General del Estado. Agradezco al fiscal General del estado de Puebla, Gilberto Higuera Bernal.

EDUCACIÓN

Un compromiso que hice con las y los estudiantes y con las y los maestros fue realizar y gestionar al menos una acción en cada una de las Escuelas de Zacatlán, y lo estamos cumpliendo. Estamos dignificando las escuelas para que las niñas, niños, adolescentes y jóvenes tengan espacios acordes para poder estudiar y desarrollarse.





DEPORTE

- Un acierto de esta administración ha sido promover el deporte, porque gracias a la inversión en mejorar las instalaciones deportivas más niñas, niños, adolescentes y jóvenes se han acercado a las ligas municipales para realizar alguna actividad deportiva.
- Zacatlán fue sede del evento deportivo de nivel internacional Spartan Race, en el Valle de Piedras Encimadas, con una aportación de 50% del gobierno del estado. Se realizó el “1er Encuentro Deportivo de Educación Especial Zacatlán”, en el que contamos con la participación de los Centro de Atención Múltiple, de Ahuacatlán, Tetela, Chignahuapan y Zacatlán. Es la primera vez que se realiza un evento deportivo para los pequeños con capacidades diferentes, logrando una participación de más de 240 pequeños en las diferentes disciplinas.
- El deporte también ha permitido atraer turistas de distintas disciplinas al municipio. Por primera vez seremos sede de un evento nacional: Ruta México Gravel / MTB, con el objetivo de incentivar el uso de la bicicleta como instrumento de salud, movilidad y deporte. Contaremos con la asistencia de más de 700 competidores y con un aproximado de mil 700 visitantes.

OBRA PÚBLICA

- Para generar un impulso a las capacidades productivas de nuestro municipio y elevar la calidad de vida de los ciudadanos de Zacatlán, este año hemos realizado con recurso municipal siete pavimentaciones, invirtiendo más de 15 millones de pesos en beneficio de sus habitantes.
- Realizamos mantenimiento y mejoramiento a lo largo de casi 70 km de caminos, en 21 comunidades, beneficiando a más de 10 mil habitantes, además de instalar un módulo de maquinaria para apuntalar trabajos de mantenimiento de caminos. Por primera vez en el municipio, cinco motoconformadoras y tres excavadoras están trabajando al mismo tiempo en las cinco zonas de Zacatlán.
- Con recursos del gobierno del estado y del municipio, estamos reconstruyendo las viviendas de San Miguel Tenango. Rehabilitamos los sistemas de agua potable, de San Miguel, Popotuhuilco, Xonotla, Zoquitla, Yehuala y en Santa Inés Xilotzingo al 100 por ciento.
- En beneficio de más de mil 500 alumnos, hemos rehabilitado espacios educativos, beneficiando a 20 instituciones de educación básica y media, entre las cuales está el techado de la cancha de la primaria Vicente Guerrero en Xoxonacatla y la rehabilitación la escuela primaria de Cuautlulco, Las Lajas, el Preescolar, Primaria y Secundaria de Atzingo, el Preescolar y Primaria de Ayequalulco.

- En este momento, estamos construyendo, con un avance de 70%, los techados de las plazas públicas de Xonotla, San Joaquín Tomatlán y Zoquitla, así como el techado del Centro de Salud de Ayehualulco. Con recursos de la “Escuela Es Nuestra y del Municipio”, estamos construyendo techados en diferentes instituciones.
- En infraestructura escolar, se construirá una nueva unidad educativa de preescolar en la que se estarán beneficiando directamente a una población estudiantil aproximada de 280 alumnos; está por iniciar su proceso de licitación.
- Se realizará la construcción de un muro de contención en corredor educativo que beneficiará a seis escuelas, beneficiando al cuerpo docente y alumnado.
- La CFE ha licitado y contratado para iniciar el 18 de octubre, 16 obras de electrificación en:
 - Poxcuatzingo
 - Atexca
 - Junta de Dos Ríos
 - Ayehualulco segunda sección (El Tecajete)
 - Nanacamila
 - Cuacuilco
 - Santa Cruz Buena Vista
 - Tulumán
 - Camotepec
 - Las Lajas Primera Sección
 - Eloxochitlán, Col. Maravillas
 - Eloxochitlan, Col. Emiliano Zapata
 - Eloxochitlan, Col. El Bosque
 - Huilotepec
 - Zacatlán, La Estrella
 - Atotonilco

El presidente Pepe Márquez al concluir su Segundo Informe mencionó: “Todos estos años de trayectoria como político y como funcionario público, me dejaron un aprendizaje, y es que la obra pública es un trabajo importante, pero esa obra, no tienen sentido alguno, si no les CAMBIA LA VIDA, a eso nos hemos dedicado estos dos años, a trabajar para cambiar vidas”.

¡Que Zacatlán nos una!

